RESUMEN ACTIVIDAD ACADÉMICA

El Concilio de Nicea y su impacto en la historia de Occidente*

Santiago Guijarro Oporto Académico de Número de la Sección de Teología de la Real Academia de Doctores de España sguijarroop@upsa.es

En mayo del 325, hace ahora mil setecientos años, convocado por el emperador Constantino, se reunió en Nicea, cerca de la actual Estambul, un sínodo de obispos que ha tenido un impacto singular en la vida de la Iglesia y en la historia de Occidente.

El Concilio de Nicea, primero de una serie de concilios que recibirán el nombre de «ecuménicos» por la amplitud de su convocatoria y por el alcance de sus resoluciones, fue un hito decisivo en el desarrollo de la teología cristiana y, por ello, un factor fundamental en la configuración de la cultura europea. Lo que estaba en juego en la disputa que lo motivó y en las resoluciones que en él se tomaron era –nada más y nada menos– que la comprensión cristiana de Dios. Esta no fue la única cuestión, pero sí la más decisiva y, por eso, en los siglos posteriores la *fides nicaena* se convirtió en referencia obligada y medida de la fe auténtica.

Nuestra Sección de Teología no ha querido dejar pasar una efeméride tan relevante, más aún cuando en los últimos años la investigación sobre la crisis que dio lugar a este sínodo, su mismo desarrollo y su impacto posterior han experimentado un importante desarrollo, tanto en la valoración de las fuentes como en su interpretación.

Esta tarde, tenemos la suerte de contar entre nosotros con dos grandes expertos que han estudiado dichas fuentes y su significado:

El Dr. D. Samuel Fernández Eyzaguirre, que nos hablará sobre: *El Concilio de Nicea 325:* reconstrucción histórica y cuestiones hermenéuticas

Y el Dr. D. Gabino Uríbarri Bilbao, que hablará sobre: Significado cristológico e implicaciones del Concilio de Nicea.

^{*} Sesión académica de la RADE celebrada el 26-03-2025 con el título *El Concilio de Nicea y su impacto en la historia de Occidente*. https://www.rade.es/pagina.php?item=1643

El Dr. D. Samuel Fernández Eyzaguirre, presbítero de la diócesis de Santiago de Chile, es Doctor en Teología con especialidad en Patrística por el Instituto *Augustinianum* de Roma (1997). Es Profesor Titular de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Su área de especialización es el cristianismo antiguo, en particular el desarrollo de las doctrinas trinitaria y cristológica en los primeros siglos. Ha editado y traducido obras de Orígenes, Atanasio, Hilario y Marcelo de Ancira. Últimamente, ha publicado una colección de las fuentes contemporáneas para el estudio del Concilio de Nicea (325). Es miembro de la Academia de la Historia de Chile.

El Dr. D. Gabino Uríbarri Bilbao pertenece a la Compañía de Jesús. Es Doctor en Teología por la Universidad Comillas de Madrid (1994). Es Catedrático de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas, en cuya Facultad de Teología ha sido Decano. Ha sido Profesor invitado en Pontificia Università Gregoriana de Roma y *Visiting Scholar* en la Weston Jesuit School of Theology. Sus publicaciones se han centrado en la cristología y la teología trinitaria. Es miembro de la Comisión Asesora de la Comisión Episcopal para la Doctrina de la Fe de Conferencia Episcopal Española (2012-) y de la Comisión Teológica Internacional (2014-).

En nombre de la Sección de Teología y de nuestra Academia agradezco a ambos que hayan aceptado participar en esta sesión.